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убытков в судах. Экономически обоснованный расчет является одним из путей решения этой задачи. Но нормативное 
закрепление такого расчета позволило бы «слабой стороне» не обращаться каждый раз к специалистам-оценщикам, 
а судам уверенно выносить решение. Актуальность настоящей статьи заключена в исследовании убытка и выявлении 
путей решения проблемы по применению данной меры на практике. Автором произведено изучение природы убытка 
как меры гражданско-правовой ответственности на основании исследования судебной практики и различных научных 
мнений. Проведенный анализ позволяет расширить круг научных представлений об убытке и сформировать новые 
пути решения поставленных на практике задач. 
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Losses as the Most Widespread Civil Liability Measure
Currently, subjects of civil law are more likely to apply for a penalty in the form of a penalty, despite the possibility of collecting 

damages. This is due to the simplicity of calculating the penalty and the transparency of the application. From year to year there 
is a practical problem of calculating and proving the amount of losses in courts. An economically sound calculation is one of 
the ways to solve this problem. But the normative consolidation of such a calculation would allow the “weak side” not to turn to 
experts-appraisers every time, but to the courts to confidently make a decision. The relevance of this article lies in the study of the 
loss and identifying ways to solve the problem on the application of this measure in practice. The author studied the nature of the 
loss as a measure of civil liability, based on the study of judicial practice and various scientific opinions. The analysis carried out 
makes it possible to expand the range of scientific ideas about the loss and form new ways of solving the problems posed in practice.

Keywords: damages, measure of civil liability, loss of profits, penalty. 

Ковязина Н.М.
Убытки как самая распространенная мера гражданско-правовой ответственности 
В наст оящее время субъекты гражданского права чаще обращаются за применением в качестве меры ответственности 

в виде неустойки, несмотря на наличие возможности взыскания убытков. Это связано с простотой расчета неустойки 
и прозрачностью применения. Из года в год наблюдается практическая проблема расчета и доказательства размера 




